XIII Jornadas de Investigación y Segundo Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2006.

# Presencia de la psicología en la revista acta (1957-1962).

Kirsch, Ursula y Rodriguez Sturla, Pablo.

# Cita:

Kirsch, Ursula y Rodriguez Sturla, Pablo (2006). Presencia de la psicología en la revista acta (1957-1962). XIII Jornadas de Investigación y Segundo Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-039/83

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/e4go/CsS

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

# PRESENCIA DE LA PSICOLOGÍA EN LA REVISTA ACTA (1957-1962)

Kirsch, Ursula; Rodriguez Sturla, Pablo UBACyT. Universidad de Buenos Aires

#### RESUMEN

La revista Acta cambia de nombre en 1962. De llamarse Acta Neuropsiquátrica Argentina pasa a denominarse, Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina. Tal como lo afirmara su director, esta publicación procura promover la investigación, facilitar el intercambio científico y servir sin distinción de escuelas a todos los médicos psiquiatras y psicólogos clínicos del país. A partir de la descripción de algunos aspectos formales de la revista, el presente trabajo se propone indagar en el modo y la particularidad de la presencia de concepciones psicológicas en la misma.

#### Palabras clave

Argentina Revista Psicología Concepciones

#### **ABSTRACT**

PSYCHOLOGY'S PRESENCE IN THE ACTA'S MAGAZINE (1957-1962)

The Acta's magazine, Acta Neuropsiquátrica Argentina, changed it's name in 1962 to Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina. As it's director stated, this publication tried to promote the investigation, to make easy the scientific's interchange and to serve (without distinction of schools) for all psychiatric medicals and clinical psychologists of this country. Describing the formal aspects of the magazine, the present work pretends to investigate the manner and the peculiarity of the psychological conceptions in the magazine.

#### Key words

Argentina Magazine Psychology Conceptions

#### INTRODUCCIÓN

La revista *Acta*, considerada entre los años 1957 y 1962, cambia en este período de nombre. De llamarse *Acta Neuropsiquátrica Argentina* pasa a denominarse a partir de 1962, *Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina*.

La escena política que enmarca este período corresponde al tramo final del gobierno de facto de la "Revolución Libertadora" y al comienzo de la presidencia de Arturo Frondizi. La problemática de la proscripción del peronismo, coincide con un momento de expansión científica y académica.

El desarrollo de la asistencia psiquiátrica en el país se ve favorecido por la creación del Instituto Nacional de Salud Mental en 1957. Por otra parte, los avances en la investigación psicofarmacológica desde 1951, "abren para la psiquiatría una nueva etapa en la investigación, la experimentación y en la clínica." (Goldenberg, 1958)

Ambos hechos se reflejan en el contenido de la revista, "Destinada especialmente a fomentar el desarrollo de la Neurología y Psiquiatría en la Argentina", tal como se lee en la portada de cada número.

Desde el ámbito académico, la creación de la carrera de Psicología, en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires (1957), formaliza la presencia de un discurso que también enfoca la salud mental.

A partir de la descripción de algunos aspectos formales de la revista, el presente trabajo se propone indagar en el modo y la particularidad de la presencia de concepciones psicológicas en la misma

## **ACTA NEUROPSIQUIÁTRICA ARGENTINA**

Entre los años 1957 y 1961, *Acta Neuropsiquiatrita Argentina* se publica en forma trimestral. En este período se registran como directores los doctores Guillermo Vidal (psiquiatra) y Juan Enrique Azcoaga (neurólogo) Como secretarios figuran Sylvia Bermann, Julio Ortiz de Zarate, Raúl Pérez Anaya y Alfredo Thomson. En el comité de redacción participan médicos, entre ellos, Celes Carcamo, Jorge García Badaracco, Mauricio Goldenberg José Bleger, Enrique Pichon Riviere, José Itzigsohn, Ricardo Etchegoyen.

Acta se financia merced al apoyo económico de Sr. Julián Gortazar, algunas publicidades y auspicios particulares. Cada ejemplar posee trabajos científicos originales que constituyen su núcleo central. También se registran artículos de casuística, actualizaciones sobre temas diversos y conferencias de interés general. En la publicación aparece un apartado denominado "sección bibliográfica" donde se realizan comentarios de libros y revistas, editados en el país y el extranjero, y el "editorial" que comenta la presencia institucional de la revista. Finalmente se constata la presencia de correspondencias, notas de congresos y eventos científicos, noticias varias, etc.

Se registran números especiales, uno dedicado a la Reunión Rioplatense sobre Arteriosclerosis (Volumen V N° 4, 1959) al Coloquio Internacional sobre Estados Depresivos (Volumen VI N° 2, 1960) y al Segundo Congreso Argentino de Psiquiatría (Volumen VII N° 1, 2, 3, 1961).

# INCIDENCIA DE LA PSICOLOGÍA

Hasta el año 1959 la cantidad de trabajos originales neurológicos y psiquiátricos, se distribuye por partes iguales. Corresponde a este primer tiempo un artículo de Jorge Thénon *El* 

analizador periférico y la teoría de la estructura (ANPA1957, 3, 1), que registra en la bibliografía autores como Dumas, Helmholtz, Köhler y Pavlov. A partir de esa fecha se acentúa la presencia de la psiquiatría fenomenológica, algunos artículos psicoanalíticos y de psicoterapia de grupos.

La presencia del término psicoterapia cobra peso con el caso de psicosis esquizofrénica en un niño de 6 años publicado por Telma Reca (ANPA, 1958,4,167). La autora presenta una técnica analítica modificada, que consiste en la identificación del terapeuta con la madre del paciente, para dar cuenta de la dinámica del proceso de la formación de síntomas en el caso tratado. En dos oportunidades, 1959 y 1960, publica en colaboración con Anny Speier, trabajos acerca de la representación del síntoma en los trastornos psicosomáticos, una vez respecto de la enuresis, y la otra, con motivo de los trastornos en la alimentación.

Mauricio Goldenberg se refiere al estado actual de la asistencia psiquiátrica en el país (ANPA, 1958,4, 401). Insiste principalmente con la formación de médicos y psiquiatras, quedando los psicólogos en el lugar de colaboradores. Sin embargo, subraya la importancia de la psicoterapia, en especial la psicoterapia de grupo. Telma Reca por su parte, (ANPA, 1958, 3, 269), le otorga un papel importante al psicólogo clínico en el estudio psicológico, el diagnóstico y el tratamiento de los problemas psiquiátricos infanto - juveniles. Menciona la psicología general, la psicología de la personalidad, la psicología profunda, la psicología evolutiva y las técnicas de exploración psicopatológicas, en consonancia con el plan curricular de la recientemente creada carrera de Psicología.

En 1959, David Liberman publica un artículo sobre psicoanálisis del alcoholismo y la adicción a las drogas(ANPA 1959,5,161), en el que destaca la impulsividad y las fantasías inconscientes de estos enfermos. Propone la interpretación psicoanalítica de la transferencia, que encuentra así un lugar en la revista, junto a las terapéuticas bioquímicas o asistenciales propuestas en los otros artículos. También Mauricio Abadi sugiere el enfoque psicoanalítico para el tratamiento del suicidio.

En 1960 (ANPA vol. VI,  $N^{\circ}$  1) encontramos un artículo de Guillermo A. Maci sobre *Fenomenología y psicología*, y otro acerca de la *Técnica de Grupos Operativos* de E. Pichon Rivière, J. Bleger, D. Liberman y E. Rolla.

En el Nº 2, del vol. VI, 1960, se publica la presentación de E. Pichon Rivière en el Coloquio Internacional sobre Estados depresivos: *Empleo del Tofranil en psicoterapia individual y grupal*. Luis F. García de Onrubia y Lilia Deniselle de Maci escriben en el Nº3 del vol. VI, de 1960, sobre *La irregularidad infantil por carencia afectiva(Observaciones en un internado)*. En este mismo año (ANPA, vol. VI, Nº 1, 2 y 3, 1960) José A. Itzigsohn publica como Conferencia, El papel de los sistemas reflejos en la adaptación del medio ambiente. I. Introducción al concepto de reflejo. II. Filogenia y ontogenia de los sistemas reflejos y III. La señalización verbal.

También en 1960, Arminda Aberastury, escribe un homenaje a Melanie Klein, refiriéndose a sus aportaciones básicas al psicoanálisis.

A propósito del Segundo Congreso Argentino de Psiquiatría, cuyos trabajos la revista publica íntegramente (ANPA vol VII, Nº 1, 2, 3, 1961), E. Pichon - Riviére afirma, en las palabras pronunciadas en la inauguración, que el estado actual de diagnósticos y tratamientos precoces hace posible que el 80% de los enfermos mentales puedan reintegrarse a la sociedad. Por otra parte, destaca la morbilidad psiquátrica en el ámbito estudiantil. "Los estudiantes de psicología y los aprendices de psiquiatría son los que están en un estado de mayor vulnerabilidad." Propone encarar estos problemas por medio del encuadre grupal, para esclarecer las ansiedades básicas que generan el aprendizaje y la toma de decisiones, propias de estas disciplinas

De los temas tratados en el Congreso, cabe destacar la presencia de grupos que publican el resultado de sus investigaciones. Tal es el caso del equipo del servicio de psiquiatría del Policlínico de Lanus: M. Goldenberg, L. Bar, A. Caparrós, M. Cassarino, C. Germano, H. Hammond, H. Kesselman y C. E. Sluzki, que presentan el trabajo *Nuestra experiencia en psicofarmacología clínica* y del equipo del Centro de Psicología y Psicopatología de la Edad Evolutiva, de la Universidad de Buenos Aires, conformado por T Reca, Clara de Matera, Ilda de Taubenslag, Juan Kusnir, Susana de Procupet, Marcos Weinstein, quienes presentan: *Ensayos farmacológicos en el tratamiento de la deficiencia mental*. Ambos trabajos se inscriben bajo el Tema II "Psicofarmacología clínica" (ANPA vol VII, N° 2, 1961), y subrayan la importancia de acompañar el tratamiento farmacológico, con psicoterapia.

Los artículos psicológicos publicados correspondientes al Tema III: Neurosis y psicosis Infanto - juveniles (ANPA, vol VII, Nº3, 1961), abarcan temas como las

Psicosis infantiles (T. Reca de Acosta), los Grupos terapéuticos paralelos de hijos y madres (Raquel K. de Hojman y Jaime P. Schust), la Problemática y desarrollo psicosexual del joven (Amalia L. de Radaelli y Sara Zac de Flic), o las Técnicas psicoterápicas utilizadas en el tratamiento de las psicosis infantiles (Elisa Garfinkel).

#### **ACTA PSIQUIATRICA Y PSICOLÓGICA ARGENTINA**

En 1962 se cambia la denominación de la revista por *Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina*. El director sigue siendo Guillermo Vidal, siendo los secretarios, Eduardo Colombo y Nasim Yampey. El comité de redacción lo integran Mauricio Abadi (desde 1961), Silvia Bermann, Jaime Bernstein, José Bleger, Juan Dalma, Placido Horas, José Itzigsohn, Milcíades Peña, Enrique Pichon Rivière, Edgardo Rolla y Nasim Yampey.

En 1962 el grupo de neurólogos se separa y la psicología pasa a compartir el enfoque psiquiátrico de Vidal. Se inicia una "nueva etapa", como lo expresa Vidal en el editorial, "los neurólogos tienden más y más hacia la neuroquímica e histopatología mientras que los psiquiatras entran en el campo de la psicología clínica y social". En cuanto al rumbo de la revista, dice: "nos comprometemos más y más con la Psicología. No se puede concebir hoy una psiquiatría de espaldas a la psicología, sobre todo la psicología médica y social". Y mantiene su propuesta editorial: "Queremos que Acta promueva la investigación, facilite el intercambio científico y sirva sin distinción de escuelas a todos los médicos psiquiatras y psicólogos clínicos del país".

## PRESENCIA DE DISCURSO PSICOLÓGICO

La Clase inaugural de la cátedra de psicoanálisis (APPA, 1962, 8, 56), publicada en la revista, corresponde a una clase dictada por José Bleger en la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional del Litoral en 1959. Diferencia la formación del psicoanalista de la enseñanza en la universidad. Según Bleger se trata de enriquecer el campo de trabajo del psicólogo con el manejo del psicoanálisis aplicado que incluye la formación en un pensamiento dinámico.

La personalidad del psicoterapeuta es el tema del artículo de Gregorio Berman (APPA, 1962, 8, 85) en el que considera que el psicoterapeuta es más importante como persona que el método o sistema que emplee. Cita una investigación hecha por E. Pichon-Riviére con un grupo operativo de 12 médicos, cuyas conclusiones relata Nasim Yampey en Tres requisitos para ser psiquiatra (ANPA, 1960,6, 572), en el que se cuentan como condiciones necesarias para ser psiquiatra 1) saberse comprometido, 2) una capacitación psicológica y 3) un largo aprendizaje. Resalta que ayudando a vivir a nuestros enfermos, es como aprendemos a vivir nosotros mismos

En *La psicoterapia de la personalidad* J. Itzigsohn (APPA1962, 8, 207) propone la reestructuración de la personalidad a través de experiencias favorables que propicien modificar las condiciones ambientales que generaron la neurosis.

Finalmente, el conocido artículo de José Bleger acerca del Psi-

cólogo clínico y la higiene mental (APPA,1962, 8, 355), en el que distingue los campos de actuación del psicólogo clínico, e indica salir a buscar a la gente en el curso de su quehacer cotidiano, traza el perfil del psicólogo que, aún hoy, se dedica a la prevención.

#### **ALGUNAS CONCLUSIONES**

El presente trabajo intenta dar cuenta del modo y la particularidad de la presencia de concepciones psicológicas en la revista *Acta*. En este sentido, se confirma el enfoque pluralista que G. Vidal propone en la primera editorial de *Acta Psiquátrica y Psicológica Argentina*, en1962. El cambio de nombre de la revista señala un pronunciamiento a favor de la psicología y una diferenciación de la neurología. Los enfoques predominantes corresponden a la psicoterapia, la psicoterapia grupal, la psicofarmacología clínica, la psicoterapia fenomenológica, la reflexología y el psicoanálisis.

A partir de 1962 se acentúa la presencia de trabajos que se pronuncian respecto del rol profesional: el psicólogo clínico (Reca, Vidal, Bleger) o el psicoterapeuta (Berman).

Se registran grupos de autores que corresponden a equipos de trabajo ( el servicio de psiquiatría del Policlínico de Lanus y el equipo del Centro de Psicología y Psicopatología de la Edad Evolutiva, de la Universidad de Buenos Aires).

A su vez, cabe mencionar la relación de algunos autores con la Asociación Psicoanalítica Argentina (Lieberman, Pichon Rivière, Abadi, Bleger, entre otros) y la inserción como profesores titulares de la carrera de Psicología de la Universidad de Buenos Aires de otros (Azcoaga, Goldenberg, García Badaracco, Vidal, Bleger).

#### **BIBLIOGRAFÍA**

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1957- 1961). Editada por el Fondo Julián Gortazar, Buenos Aires.

Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina (1962). Editada por el Fondo Julián Gortazar, Buenos Aires.

Kasulin, A. (2004) Acta: una revista científica con historia. En Acta psiquiátrica y psicológica de América Latina, vol. 50,  $N^a1$ , (pág. 9 - 10)

Rodríguez Sturla, P. y Rojas Breu, G. "Algunas tematizaciones psicológicas en la publicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954-1956)". En Memorias de las XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur, Facultad de Psicología, UBA, agosto de 2005. Tomo III (Págs. 221-222).

Weissmann, P. (1999) Cuarenta y cinco años de psiquiatría Argentina desde las páginas de Acta. Editorial Universidad Nacional de Mar del Plata.